
“做业务上的‘小专家’、内务上的‘小能手’”

派出所“大管家”荣立个人三等功3次
“小马姐，档案室的灯坏了，要帮我换

上哦。”3月5日上午，成都市公安局双流分
局西航港派出所档案室内，路过的马静怡
被同事“抓住”，提出要求。

马静怡是西航港派出所综合指挥室
副主任，主要负责所里的内勤工作。37
岁的她从警14年，绝大部分时间都在内
勤岗位协助同事们工作。用她自己的话
来说，做派出所内勤，就是要“做业务上的

‘小专家’、内务上的‘小能手’”。因工作
出色，马静怡先后荣立个人三等功3次。

坚强后盾，确保各项警务工作有序运行

作为派出所的“大管家”，马静怡负责
的工作很多，包括信息的上传下达、值班
表的编排、各项装备的清点管理、日常物
品的安排采买等等，虽然繁琐、细碎，但关

系着派出所的有序运转。可以说，马静怡
是所内81名同事的坚强后盾。

她总把“做业务上的‘小专家’、内务
上的‘小能手’”这句话记在心上，为自己
加油鼓劲。马静怡解释，业务上，她觉得
内勤也要像民警一样了解业务，心里门儿
清了，才能更好地进行统筹安排；内务上，
则要把分内的后勤保障、会务接待、信息
传达等工作都安排得迅速又妥当。在马
静怡眼中，内勤民警工作的“技术含量”并
不高，但需要耐心、细心和恒心。

比如拟定值班表，不仅仅是排个名单
那样简单，需要了解所里81名同事手头
的工作，知晓他们的值班备勤情况，各方
面思虑周全，对警力进行排列组合，遇到
一些临时情况，也需要立即安排，确保辖
区各项警务工作有序运行。

“发挥余热”，用擅长的技能做更多的事

除了做好“大管家”的分内事，马静怡
还常“发挥余热”。因西航港派出所毗邻
双流国际机场，辖区不乏外国友人过境停
留或长期居住。因此，外国人的管理与服
务工作也是派出所的一项基础工作。

马静怡大学时主修英语，这项技能在
派出所派上了用场。“有时遇到外籍人员
到所上办事，如果出现语言不通的情况，
我就去帮忙翻译沟通。”马静怡说。

近年来，成都屡次承办国际赛事。在成
都世警会期间，马静怡又被抽调到航班信息
核对与接机组工作，在接待点为抵蓉的运
动员提供交通指引、旅游咨询及求助帮忙
等服务，连续在岗40余天，接待境外参会人
员2700余人，每日工作几乎在12小时以上。

在同事眼里，“小马姐”是定心丸般的
存在。“小马姐的认真我是看在眼里的，她
几乎是每天上班最早、下班最晚的。”同事
李静和马静怡共事三年多，他说，一次因
为案件侦查需查询材料并进行统计，由马
静怡所在的科室负责。“当时小马姐让另
一位住得远的新同事先走了，后来我回去
取东西才发现她自己整理材料到半夜12
点。”不仅如此，同事间还流传着“搞得定
的工作自己做，搞不定的工作找小马姐”
这样带点玩笑的话。

多年来，马静怡积累了丰富的经验。
她总是告诫自己，无论工作还是生活，凡
事都要想在前面，尽量想得周全妥当，多
想想自己可以为他人做些什么，在平凡的
日子里争取把每一件事情都做得更好。

华西都市报-封面新闻记者戴竺芯
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假期结束如何不用“卡点”下高速？
代表建议通过大数据等手段计算零点后对应的行驶里程

“职教一人，致富一家，带动一方。
职业教育既能顶天，又能立地。”2023年
全国两会上，住川全国政协委员、民建
中央常委、中华职业教育社副理事长苏
华在“委员通道”上分享了自己多年职
教生涯的感触。之后，他收到了不少职
教学校校长、老师的交流信息，大家表
示，“这些话说出了职教人的心声”。

过去这一年，苏华在调研路上马不
停蹄，先后到北京、浙江、广东、四川、河
南、云南、陕西等地调研职教发展情况。
在即将赴京参加全国两会的头一周，他
还前往德阳市进行了最后一站调研。

调研：用市场化标准培养学生

2月27日上午，德阳市蜀徽酒店五楼
厨房，来自四川现代科技职业学校烹饪

专业的学生，正在接受实训。“雪花牛柳
的摆盘，不要太死板，要稍微自然一点。”
酒店行政总厨也是该校的专业课教师，
在示范过程中，他不时讲解细节规范。

记者在现场了解到，四川现代科技
职业学校主要培养酒店行业的职教学
生。为了能更好适应市场的要求，学校

采取“前店后校”的产教融合培养方
式。“以往是学生毕业后到了社会，去适
应工作单位的要求和标准。现在是直
接用市场化的标准培养学生，以便他们
能更好地适应岗位要求。”学校校长伍
艳说，有了真实的场景和行业要求，学
生的学习和实践更有针对性。

高三年级的刘崇杰在酒店实习已
有半年，掌握了川菜的基本做法。“川菜
有哪些特征？”在调研中，苏华问道。“麻
辣鲜香，百菜百味。”刘崇杰很快回答。
即将毕业，这位小伙子心中已有比较明
确的方向，“有师兄在上海的酒店就业，
月薪大概有五千元，我也有这个打算。”
刘崇杰说道。

“从通信、物流到餐饮旅游，哪一个
行业也离不开职业教育培养的人才。”
苏华表示，今年他带上会的提案，仍然
关注职业教育。

建议：加快职教本科建设

“当前，我国就业压力依然较大，
2024年高校毕业生将达到1179万；另一
方面，人才供需矛盾仍然突出，2025年
制造业等十大重点领域人才缺口将接
近3000万。”苏华说，一边是就业缺口，
一边是人才缺口，如何平衡？这其中，
职教生高质量就业，可能是平衡缺口的
解题之“道”。

职业教育是国民教育体系和人力
资源开发的重要组成部分，肩负着培养
多样化人才、传承技术技能、促进就业
创业的重要职责。对此，苏华认为，应
加快职教本科建设，提升毕业生就业层
次，让职教学生毕业后更“吃香”。同时
建立终身培训制度，促进就业增收。

华西都市报-封面新闻记者 赖芳
杰 雷远东摄影报道

每逢大假高速路免费，如何“卡点”
下高速的话题总会引发网友热议。比
如今年春节长假刚刚结束，各大网络平
台上，车主们纷纷晒出各种下高速收费
站的视频，这些视频可谓是“有人欢喜有
人愁”：有人最后1分钟冲过收费站，激动
直呼“卡点出来又省了近千元”，也有人

“卡点”失败，被收取了全程高速费用。
对于网友“卡点”下高速，或因路上

拥堵而错过免费时间被收取全程高速
费用等现象，全国人大代表、政协委员
也很关注。

记录收费和免费时间通行信息
分段收取高速费

全国人大代表、四川职业技术学院
教授唐利军说，2023年全国机动车保有
量达4.35亿辆，在此背景下，建议高速过
路费做适当调整，根据比例适当总体下
调，让每个人受益。“这样能增加大家外
出消费的积极性，对外出旅游、经济恢
复来说都是好事情。”

在网友分享的视频中，有人极限
“卡点”、幸运地免费“通关”，“其实这很
危险，驾驶员争分夺秒超速、超车，反而
可能引发交通事故，造成堵车加剧。”唐
利军建议，相关部门可以通过大数据等

技术，设置高速路节点，分别进行测
算。例如，对于节假日结束零点后还在
高速路上行驶的车辆，只计算零点后对
应行驶里程的高速费。

目前而言，网友支招提到的办法
是，快到零点时，就近找收费站先驶离
高速路，重新绕一圈再上，能省则省。

“但其实这也增加了其他出入口站点的
压力，万一那个出入口也在排队怎么
办？反而还会影响车主及乘客的出行
情绪。”唐利军认为，大家外出热情高

涨，有必要对现有收费模式进行探讨，
采取更合理的措施。

增加元旦等节日高速免费通行
缓解扎堆出行压力

同样关心这个话题的，还有全国政协
委员、民进天津市委专职副主委赵长龙。
他认为，在我国高速发展的经济背景下，
高速公路收费制度改革是必然趋势。

现在高速公路免费通行时间范围
为春节、清明节、劳动节、国庆节等四个
国家法定节假日。而赵长龙建议，增加
元旦、端午、中秋三个节日高速免费通
行，并推行公休假期（周六周日）高速出
行收费半价试点。

“元旦是一年之始，端午、中秋是传
统佳节，这三个节日大众也希望能够与
家人朋友共度美好时光，更好地享受节
日的欢乐氛围。”赵长龙认为，这三个节
日高速免费通行，也有助于提高民众的
出行满意度，使人们在选择出行时间上
更加灵活，缓解扎堆出行压力。

制定免费通行天数供车主选择

有网友向记者分享了自己的观点，
例如希望制定免费通行天数，供车主自
行选择。对此，市民杨先生举双手赞

成。他说：“我作为退休人员，其实更愿
意错峰出行，因为现在免费时间是固定
的，我还是只能在节假日出去玩。但是如
果能让车主自主选择，我就可以等大部分
人已经回岗工作后，再出去玩。”

在杨先生看来，若是能把免费通行
时间的选择权交给车主，大家既能自主
安排，也不会争先恐后抢“卡点时间”，
更能减少高峰时段的通行压力。

您还有什么好的建议呢？欢迎在
封面新闻APP留言讨论。

华西都市报-封面新闻记者杨霁月

全国政协委员苏华：

加快职教本科建设 让职教学生就业更“吃香”

两会热点大家谈

“两会热点大家谈”留言方式

为了方便网友参与，从3月2
日起，封面新闻传媒矩阵开启多个
“两会热点大家谈”留言渠道，充分
收集读者心声。

1.在封面新闻客户端《两会热
点大家谈》互动稿件下留言；

2.在封面新闻官方微博、微信
或抖音账号进行留言；

3.进入封面新闻客户端青蕉
频道的两会热点大家谈专区发布
动态，图文或视频皆可，点击右下
角“发动态”即可；

4.拨打热线028-86969110。

两会每日人物

网友晒出春节错过免费最后一刻
的视频。 网络截图
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